

## SOCIÉTÉS SAVANTES DE BRETAGNE

---

### **Société historique et archéologique de l'arrondissement de Saint-Malo.**

La Société historique et archéologique de Saint-Malo a-t-elle le droit de revendiquer parmi ses derniers travaux l'histoire de la cité corsaire depuis son origine jusqu'à la Révolution; écrite par son président, M. Eugène Herpin? Le premier volume publié en 1922 et qui a été signalé à l'attention des membres de la Société d'histoire de Bretagne, sera bientôt suivi d'un deuxième volume consacré à la période contemporaine, depuis la Révolution jusqu'à nos jours : la Société malouine a droit d'être fière de l'œuvre de son président.

Obéissant aux conseils de son illustre et regretté président d'honneur Mgr Duchesne, la Société a porté principalement son activité sur l'étude de l'époque révolutionnaire.

Puissamment encouragés à marcher dans cette voie et aidés par l'aménagement de salles d'archives où ont été placés, auprès des archives communales, les papiers de l'ancienne amirauté et du tribunal de commerce, les membres les plus zélés ont entrepris de nous faire connaître la vie de nos ancêtres à cette époque. M. Julien Herpin, à l'aide des anciens registres de la municipalité et des délibérations des sociétés politiques, a entrepris de réhabiliter les Malouins de la Révolution et de montrer combien les critiques portées contre eux ont été peu justifiées. A peine sortis de la tyrannie proconsulaire, ils ont réagi vigoureusement et ont opéré en quelques années le redressement de la cité à tous les points de vue, tant dans le domaine fiscal que dans le domaine intellectuel, industriel et religieux.

M. l'abbé Descottes a étudié les vieilles chansons révolutionnaires débutant dans un enthousiasme aveugle et irraisonné pour finir par des critiques désabusées et des satires.

M. E. Herpin, président, a esquissé l'histoire des sociétés de pensée de la fin de l'ancien régime, sociétés philosophiques

et politiques s'occupant de tout, touchant à tout, prétendant reformer le monde, et jouissant d'une grande influence, qui sombra dans le désordre et le sang.

M. Dault a tiré des archives de l'hôpital l'histoire d'une véritable école de médecine et de pharmacie née à l'Hôtel-Dieu et qui a duré jusqu'à la Révolution.

M. Morin, dans une étude des modifications du sol malouin, a tiré parti des bouleversements qu'ont amené les déluges du présent hiver pour faire revivre l'aspect ancien des environs de Saint-Malo et nous montrer l'esprit de suite et la tenacité avec lesquels les vieux Malouins ont poursuivi l'assèchement des anciens marais et ont conquis sur la mer bien des fois l'étendue de leur rocher primitif.

D'autres membres ont cherché à connaître la physionomie des anciens villages et de leurs petites chapelles, ainsi M. Chalmel pour les Gâtines et Launay-Ravilly et je ne parle pas ici de l'histoire des anciennes seigneuries malouines dont le général de La Giclais s'est assuré le monopole.

Les anciens remparts avaient un historien qui en parlait comme s'il les avait vus naître. La mort est venue l'arracher à ses travaux; ce qu'il nous avait déjà livré ne peut que faire regretter à tous les amis de la vieille cité les promesses et les espérances sitôt trompées. M. le lieutenant Le Pelletier est décédé dans la force de l'âge et la puissance du travail, c'est une perte douloureuse non seulement pour sa société, mais pour l'armée et pour la France. Elle n'a pas été la seule qui ait frappé la Société malouine, la mort de M. Étienne Dupont l'avait déjà bien cruellement atteinte. Normand avisé et — en matière d'histoire — un peu sceptique, M. Dupont avait étudié avec discernement la guerre de course, les navigateurs et les coutumes du pays malouin. Ses livres lui avaient valu une notoriété enviable et une réputation justifiée.

Le bureau en fonctions est ainsi composé : Président : M. E. HERPIN; Vice-Président : M. DAGNET; Secrétaire : M<sup>ns</sup> DE LANGAVANT; Secrétaire-adjoint : M. l'abbé DESCOTTES; Trésorier : M. le lieut<sup>e</sup>-colonel DE ROQUEFEUIL; Archiviste : le comte de LANGAVANT.

Le dernier bulletin paru est celui des années 1925-1926; le prochain volume paraîtra incessamment.

L.